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«Пучежский сыродельный

завод» производит около вось-

мидесяти торговых позиций

молочной продукции. В рам-

ках рабочей поездки в Пучежс-

кий район в понедельник, 22

мая, директор регионального

департамента сельского хозяй-

ства и продовольствия Денис

Черкесов посетил предприя-

тие.

«Пучежский сыродельный

завод» специализируется на

выпуске копченого колбасного

сыра, твердых и полутвердых

сычужных сыров, мягких сыров

и сливочного масла. В 2021 году

запущена новая линия по про-

изводству итальянских сыров,

а в прошлом году завод выпус-

тил несколько видов сыра из

козьего молока.

Денис Черкесов осмотрел

производство и обсудил даль-

нейшие планы развития пред-

приятия с генеральным дирек-

тором сырзавода Николаем Ку-

ликовым. Как рассказал Нико-

лай Куликов, завод постоянно

                                        Пучежский сырзавод наращиваетПучежский сырзавод наращиваетПучежский сырзавод наращиваетПучежский сырзавод наращиваетПучежский сырзавод наращивает
                  объемы производства                  объемы производства                  объемы производства                  объемы производства                  объемы производства

расширяется, здесь внедряют

новые технологии, обновляют

оборудование. Так, на прошлой

неделе установили новое обо-

рудования для выпуска плавле-

ных сыров. Главное внимание -

качеству выпускаемой продук-

ции. На заводе внедрена сис-

теме контроля на всех стадиях

производства: от закупки сырья

до выпуска готовой продукции.

«В 2022 году завод выпустил

800 тонн готовой продукции, в

этом году планируем увеличить

объемы производства на 20%»,

- отметил Николай Куликов.

«Предприятие активно раз-

вивается, расширяет ассорти-

мент продукции, увеличивает

объемы производства. Для за-

купки сырья используют кре-

дитные ресурсы по программе

льготного кредитования Мин-

сельхоза России. За два года

предприятию на закупку моло-

ка одобрено льготных краткос-

рочных кредитов по ставке до

5% на сумму 52 млн рублей», -

сообщил Денис Черкесов.

«Пучежский сыродельный

завод» является активным уча-

стником ярмарок, фестивалей

и выставок как в Ивановской

области, так и за ее пределами.

«27 и 28 мая на набережной у

ТРЦ «Серебряный город» со-

стоится фестиваль «Сырные

ряды». Сыр из Пучежа будет

представлен на этой ярмарке»,

- добавил Денис Черкесов.

Отметим, в 2021 году «Пучеж-

ский сыродельный завод» заво-

евал одну золотую и две сереб-

ряные медали на международ-

ной выставке WorldFood

Moscow. В номинации конкур-

са «Молочная продукция» зо-

лотую медаль выставки получи-

ло масло «Традиционное», се-

ребро - сыры «Российский» и

«Кавказский копченый». Сыр

«Российский» Пучежского

сырзавода занял 3-е место на

конкурсе «Лучший сыр России

2021» в номинации «полутвер-

дые сыры».

Кроме этого, сырзавод реали-

зует в городе Иваново проект

«Музей сыра».
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За идеальный
 порядок его называли

«немцем»

Мы благодарны
Открыла митинг глава Морт-

ковского поселения Галина Фе-
доровна Липецкая: «Дорогие
односельчане, уважаемые гости!
Пять с половиной лет назад, 3
июня 2018 года, в нашей дерев-
не состоялось знаковое событие
- открытие мемориальной дос-
ки в честь Героев Социалисти-
ческого Труда, наших земля-
ков-льноводов, получивших ре-
кордные урожаи льна-долгунца
в советское время.

Мы благодарны Шишлову
Валентину Николаевичу, на-
шему земляку, за его инициати-
ву по изготовлению памятной
доски и ее установке на Родине
героев.

Имена Героев Социалисти-
ческого Труда навечно вписаны
в историю нашего края. Среди
этих героев вписано имя Сидо-
рова Александра Николаевича,
в честь 100-летнего юбилея ко-
торого мы сегодня здесь собра-
лись.

Мы должны гордиться, что
именно здесь, на нашей земле,
родился этот замечательный
человек».

Эстафета
поколений

Председатель районного Со-
вета ветеранов Галина Алексан-
дровна Вахнина обратилась к

присутствующим. Она отмети-
ла, что Сидоров Александр Ни-
колаевич был настоящим пат-
риотом. А мероприятие прово-
дится в рамках проекта «Эста-
фета поколений - эстафета доб-
лести Ивановской области»: в
память о героях земли Ивановс-
кой, в том числе о героях земли
Пучежской. «Событие это ни-
кого не может оставить равно-
душным, - сказала Галина
Александровна. - Это память о
людях, которые жили, труди-
лись на благо своей Родины, где
они создавали свои семьи, отда-
вали силы и здоровье, чтоб дру-
гим было лучше и спокойнее и
кому в этом году исполнилось
бы сто лет. В 2024 году по на-
шей Ивановской области будут
чествовать трех полных кавале-
ров Ордена Славы, сорок девять
героев Советского Союза, четы-
ре героя Социалистического
Труда, в том числе и нашего
земляка Сидорова Александра
Николаевича».

Биография
героя

«Александр Николаевич Си-
доров - бригадир колхоза «Заря
коммунизма» Пучежского рай-
она Ивановской области, Герой
Социалистического Труда, -
приводит биографию на своей
страничке в ВК Пучежский кра-
еведческий музей. - Родился
Александр Сидоров 3 февраля
1924 года в деревне Дербино
Пучежского района Ивановс-
кой области в крестьянской се-
мье. Трудился в колхозе.

Александр Сидоров - участ-
ник Великой Отечественной
войны. Воевал на Балтийском
флоте, защищал город    Ленин-
град.

После окончания Великой
Отечественной войны возвра-
тился в родные края, планиро-
вал уехать в Горький устроиться
на пароход, но жизнь поверну-

лась по-иному. Нужно было
восстанавливать хозяйство, и
матрос Александр Сидоров ос-
тался в родной деревне.

Прошел курсы полеводов и с
1948 года руководил сначала
полеводческой, а после комп-
лексной бригадой льноводов
колхоза «Заря коммунизма».
Именно по его инициативе
была создана комплексная бри-
гада, и под его начало, кроме
полей, встали еще две фермы:
овцеферма на 150 маток и сви-
ноферма.

Александр Сидоров проявил
себя хорошим хозяйственни-
ком, знатоком своего дела.
Подряд несколько лет у него
были самые высокие урожаи
всех культур - и льна, и зерно-
вых. Урожай льна во многие
годы стабильно достигал до 6
центнеров льносемян с гектара.
Это богатый урожай, а в 1962
году собрали по 8,5 центнеров.
Стабильный доход давали и обе
фермы.

Указом от 30 апреля 1966
года за успехи, достигнутые в
увеличении производства и за-
готовок солнечника, льна, ко-
нопли, хмеля и других техни-
ческих культур, Сидорову Алек-
сандру Николаевичу присвоено
высокое звание Героя Социа-
листического Труда с вручени-
ем ордена Ленина и золотой
медали «Серп и Молот».

Александр Сидоров оставал-
ся бессменным бригадиром
долгие годы.

В 1969 году был избран деле-
гатом III Всесоюзного съезда
колхозников. Участник ВДНХ,
награжден почетными грамота-

ми выставки. Избирался депу-
татом областного Совета.

Награжден орденом Ленина,
медалями.

Герой Социалистического
Труда Александр Сидоров
скончался 26 февраля 1980 года.
Похоронен он на кладбище де-
ревни Малая Татариха Пучежс-
кого района».

В музее
и книгах

Обратился к участником ме-
роприятия директор Пучежс-
кого краеведческого музея Ми-
хаил Викторович Мартюнин:
«Данное мероприятие дает тот
импульс и заряд энергии, что,
помня свое прошлое, мы будем
верить и строить свое будущее.
В нашем музее есть специаль-
ная витрина, посвященная на-
шим героям-землякам. И мы
рассказываем посетителям му-
зея про этих замечательных лю-
дей. Не каждый муниципаль-
ный район может гордиться та-
ким большим количеством ге-
роев».

Провели и подготовили ме-
роприятие директор Дома куль-
туры в Дмитриево Светлана
Юрьевна Ватагина и заведую-
щая Дмитриевской библиотеки
Нина Александровна Буданова.
Так Нина Александровна рас-
сказала об очерке Владимира
Догадаева о нашем герое «И по-
звало матроса поле» из книги
«Знаменосцы рабочего края».

Идеальный
порядок

Дарья Михайловна Бабаки-
на, которая работала с Алек-

сандром Николаевичем непос-
редственно, была агрономом
колхоза «Заря коммунизма»,
вспоминает о герое: «Такой чи-
стоты, порядка не было ни  у
одного бригадира, да простят
меня все усопшие бригадиры.
Его называли «немец», потому
что у него был немецкий поря-
док. Я больше касалась расте-
ниеводства, сортировки, скла-
дов. Все было подметено, акку-

ратно сложено, на токах сорти-
ровки все смазано… Был иде-
альный порядок. Приятно, что
у нас проходит такое мероприя-
тие. Спасибо всем!»

Минута
молчания

Школьники прочитали сти-
хотворения. Память героя по-
чтили минутой молчания, к ме-
мориальной доске возложили
цветы.

А. СКВОРЦОВ.

В связи со столетним юбилеем Герою Социалистичес-
кого Труда Александру Николаевичу Сидорову в д. Дмит-
риево Большое Мортковского поселения Пучежского райо-
на у местного Дома культуры было проведено торже-
ственное мероприятие. Память прославленного земляки
почтили жители деревни, почетные гости из районного
центра.

НАШИ ГЕРОИ
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 Строительство Храма Успе-
ния Пресвятой Богородицы на
территории Летнего парка в
уходящем году продолжалось.
Конечно, всем бы хотелось,
чтобы стройка шла более быст-
рыми темпами. Но многое упи-
рается в финансирование. И,
наверное, никто не будет спо-
рить, что главное в возведении
столь масштабного объекта на
территории нашего города –
это, прежде всего, сбор средств
на строительство. А вот с этим
не всегда все гладко. Тем не ме-
нее, работы ведутся. Не всегда
заметные снаружи, но от этого
не менее важные и масштабные.
О том, что сделано в этом году,
каковы планы строительства на
год грядущий – об этом я по-
просил рассказать главу Попе-
чительского совета по строи-
тельству Храма Успения
Пресвятой Богородицы
Н.Ф.Ершова.

- Николай Фёдорович, первый
вопрос об итогах работ в 2023
году. Что удалось сделать?

- Главное, что мы все не толь-
ко продолжили строительство
Успенского Храма, но по бла-
гословению Епископа Кине-
шемского и Палехского Илари-
она, если так можно сказать,
решено было запустить первую
очередь будущего Собора в
притворе Храма. То есть Храм
уже начал действовать. Но об
этом чуть позже. А сейчас ска-
жу, что установили два газовых
котла, смонтировали и запус-
тили в работу отопление. В
притворе оштукатурили стены,
потолок, прошпаклевали и по-
красили помещения. Уложили
керамическую плитку на пол и
крыльцо. Изготовили алтарь,
подготовили клирос (место для
певчих),  церковную лавку, тра-
пезную, провели освещение,
сделали канализацию. То есть
подготовили помещения пер-
вой очереди для службы.

  - Это всё внутри. А снаружи и
на территории вокруг?

  - Продолжили работу по
строительству звонницы. Изго-
товили ворота центрального
входа на территорию Храма и
провели благоустройство на
въезде. Закрыли крышу алтаря
центрального Храма, продол-
жили кладку Храма и работу со
сводами. Запустили в работу
отапливаемый туалет на терри-
тории. Теперь в новый Храм
заведены все инженерные ком-
муникации – вода, электриче-
ство, газ, сделана и выведена
канализация. Кроме того, уста-
новлены все двери.

  - Вы сказали, что Храм начал
действовать. Это значит, что по-
явился приход. Если говорить
совсем уж приземленно и юриди-
чески правильно, то теперь все
официально.

  - Да. Есть уже действующий
Храм, есть у него настоятель,
есть приход, оформленный все-
ми необходимыми документа-
ми. Был подготовлен Устав,
прошла регистрация прихода
Храма Успения Пресвятой Бо-
городицы в юстиции и налого-
вой службе. Открыт свой рас-
четный счет, оформлена кар-
точка, привязанная к счету.
Ящики для денежных пожерт-
вований теперь принадлежат
Успенскому Храму. Новым на-
стоятелем Храма стал иеромо-
нах Макарий. Также сформи-
рована «десятка» и выбраны
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казначей, бухгалтер, ревизион-
ная комиссия. Теперь это ре-
альный приход. Все средства,
поступающие в форме пожерт-
вований, будут направляться на
работу нового Храма. Это очень
важный момент, который при-
даст строительству, работе глас-
ность и открытость. Еще у при-
хода появился свой интернет-
сайт, расположенный по адре-
су http://uspenie-puchegh.ru/.

 - Расскажите о планах на сле-
дующий год.

  - Работы по строительству
будут продолжены. Запустим
звонницу, завершим работу со
сводами, уложим плиты навер-
ху в четырех углах Храма, про-
должим и кладку стен. Все
наши планы увязаны с финан-
совыми пожертвованиями.

- Подводя итог нашей встрече,
что бы Вы хотели сказать жите-
лям города и района?

- Четвёртого ноября испол-
нилось десять лет, как были за-
ложены капсула и святые мощи
в фундамент Храма. Уважаемые
пучежане! Я призываю вас всех
принять участие в строитель-
стве этого главного духовного
объекта района. Место строи-
тельства и проект выбирал
Митрополит Иваново-Возне-
сенский и Вичугский Иосиф.
Строительство благословил
Епископ Кинешемский и Па-
лехский Иларион. Мне ис-
кренне хочется поблагодарить
всех, кто помогает строить этот
важный духовный и культурный
центр. Только в Храме душа че-
ловека имеет прямую связь с
Богом, а нам всем есть, что рас-
сказать Ему, чем поделиться и
в чём покаяться.

-Спасибо, Николай Фёдоро-
вич. Обязательно будем расска-
зывать читателям и о дальней-
ших этапах строительства.

При подготовке материала я
поговорил и с настоятелем
Храма - иеромонахом Макари-
ем (Липатовым). Он оказался
очень интересным собеседни-
ком, и, думаю, что в его лице
настоящие и будущие прихо-
жане получили очень хороше-
го батюшку. В частности, гово-
ря о духовной жизни в районе,
отец Макарий отметил:

«Вся наша внешняя матери-
альная жизнь имеет духовную
подоплеку. Всё, что с нами про-
исходит, как мы живём, в каком
месте - красивом или запущен-
ном — всё имеет свою духов-
ную причину. Было когда-то в
Пучеже шесть больших краси-
вых храмов, много было верую-
щих людей. Город был очень
красивым, о чем свидетельству-
ют старые фотографии. Но в
начале XX века люди сбились с
истинного пути, Бог был забыт.
И что в итоге? В результате -
Храмы разрушены, город поте-
рял былую красоту и привлека-
тельность. А после перестрой-
ки потерял свои основные пред-
приятия. У молодежи нет ни
возможности, ни желания
здесь жить. Население города
резко сократилось. Слава Богу
сейчас идет возрождение ду-
ховной жизни. Есть в городе два
действующих храма. Молитвы
людей не проходят бесследно.
Постепенно, не быстро, но ра-
стёт и наш Успенский храм.
Возрождение духовной жизни
непременно приведет к воз-
рождению города.

Строительство Храма про-
двигается не так быстро как
нам бы хотелось. Но все это
происходит не без воли Божи-
ей. Думаю, что Господь дает
нам возможность побольше по-
трудиться для того, чтобы мы
потом больше ценили постро-
енный Храм. Всё, что с трудом
даётся — больше ценится! Дай
Бог всем нам силы, не опустить
руки, продолжить строитель-
ство. Кстати, сами строители
отмечают, что в этом году осо-
бый прогресс. И это, думаю, не
случайно. Здесь тоже есть ду-
ховная подоплека. В Храме на-
чалась полноценная литурги-
ческая жизнь. С момента пер-
вой Литургии, которую возгла-
вил епископ Кинешемский и
Палехский Иларион в июле
этого года, в храме совершают-
ся регулярные богослужения.
Сейчас службы проходят по пят-
ницам с 17.00 и по субботам с
8.00. Сложился уже костяк
прихожан. Новый Храм приво-
дит к Богу и новых людей. И
это очень отрадно».

Мы говорили и о трудностях
сбора средств на строительство.
Конечно, общий уровень жиз-
ни пучежан, чего уж там скры-
вать, оставляет желать лучше-
го. Но, тем не менее… Отец
Макарий сказал, что «когда
люди стараются Богу принес-
ти самое лучшее, что у них есть,
когда приносят Ему свой дар от
доброго сердца, тогда и Господь
с любовью принимает такой
дар, и в долгу никогда не оста-
ется. Вот так и мы — пучежане
должны принести дар Богу в
виде большого, просторного и
красивого Храма. Бог от нас не
требует чрезмерных усилий, но
приветствует всякий вклад- и
делом, и словом, и материаль-
ный. Дай Бог нам каждому при-
коснуться к этому благому делу!
Подобные дела очищают наши
души, а вместе с душами очи-
щаются улицы, становятся
приветливыми взгляды и жить
в этом месте становится проще
и приятнее».

10 декабря в Храме Успения
Пресвятой Богородицы состо-
ится  Божественная Литургия,
которую возглавит Митрополит
Иваново-Вознесенский и Вичуг-
ский Иосиф. Также в богослу-
жении примут участие Епископ
Кинешемский и Палехский
Иларион, духовенство Пучежс-
кого благочиния. Начало служ-
бы в 8.00, встреча архиерея в
9.00. Приезд сразу двух архиере-
ев в наш город  редкое событие.
Храм будет рад принять всех же-
лающих помолиться в этот па-
мятный день.

                                Подготовил
                          О.ГАВРИЛОВ.

Местная религиозная орга-
низацияправославный Приход
храма Успения Пресвятой
Богородицы города Пучежа
Ивановской области Кине-
шемской Епархии Русской
Православной Церкви

(Московский Патриархат)
ИНН: 3700010360
КПП: 370001001;
БИК: 042406780
р/с 40703810038010000017
к/с 30101810300000000780
Ивановский РФ АО
«Россельхозбанк»г. Иваново
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Улыбки из детства
В одном зале Пучежского краеведческого музея размес-

тились две выставки - учителя и ученика. Но в контек-
сте «учитель - ученик» на этой выставке их ничего не
объединяет. У Вали - куклы, у Мучкаева - живопись. Но
есть один цементирующий аспект вернисажа. И Мары-
чева и Мучкаев в своем творчестве обратились к исто-
кам. К детству!

У Александра Алексеевича выставка называется «Мы
родом из детства», а у Валентины - «Мои улыбки и меч-
ты». Они тоже из детства.

Фото примерно 2005 года. Это первый снимок учителя и
ученика с их первой совместной отчетной выставки      Детской
школы  искусств в районном Доме культуры.

                                                                                     Фото  -  Ф. Мандрик.

Александр Мучкаев расска-
зывает о происхождении сво-
ей экспозиции следующее:
«Люди на склоне лет говорят:
мы родом из детства. Детские
впечатления самые яркие.
Возьмите фильм Андрея Тар-
ковского «Зеркало». Он меч-
тал снять картину о детстве в
Юрьевце и снял. Возьмите

произведение Льва Толстого.
Оно так и называется «Дет-
ство». Никуда его не денешь.
Или Виктора Астафьева «Пос-
ледний поклон» - это тоже о
детстве. Или Валентина Распу-
тина «Уроки французского».

Получился как бы экскурс в
мои детские впечатления. По-

чему я и выставился в Пучеже?
Потому что все эти виды зна-
комы.

Чем старше становишься,
тем больше вспоминается дет-
ство - беззаботное время: ни-
чего не надо, взял два куска
хлеба и пошел на Волгу на це-
лый день».

Никуда его не денешь

А вот какие слова Валенти-
ны Марычевой приводят орга-
низаторы ее выставки: «Когда
видишь человека, увлеченно-
го творчеством, возникают
вопросы: как, с чего все нача-
лось? Откуда идеи? Почему
именно этот вид творчества?
Ответы всегда разные, можно
долго рассказывать, как и по-
чему, а можно просто сказать:
это из детства. Вот у меня это
из детства!

Дед мой был жизнерадост-
ным, бесконечно добрым, та-
лантливым волшебником и
выдумщиком! Все, к чему он
прикасался, оживало, стано-
вилось праздничным и вол-
шебным. Наверное, ему очень
хотелось внука, но любил он
меня, девочку, больше жизни,
светлой, радостной любо-
вью… И при этом научил меня
строгать, пилить, заколачи-
вать и выдергивать гвозди и
многим другим мужским пре-
мудростям… А главное - на-
учил любить! Научил делать

все с любовью! Как я любила

наблюдать за тем, как он стро-

гает доски, плетет корзинки,

гнет полозья для санок, но не

только наблюдала, мне доста-

валось это богатство - стружки!

Из которых можно было со-

орудить прическу снеговику

или скрутить маленькую ку-

колку. А в старом чемодане на

чердаке - бабушкиных талан-

тов клад: нитки, лоскутки тка-

ни, пуговицы и бусинки… А

дома альбомы и карандаши,

которые мне дарили на празд-

ники, но альбомы слишком

быстро заканчивались…

Почему именно куклы? Я

не знаю ответа. Знаю одно: с

куклами мне интересно, весе-

ло, можно фантазировать или

грустить за рукоделием… Ведь

это совсем не важно: делаешь

ли ты куклу или рисуешь, вы-

шиваешь или варишь варенье,

ведешь урок или просто меч-

таешь… Главное любить то,

что ты делаешь!»

Откуда все это?

Марина Лысакова: «Ну, уж
если про сокровенное речь
зашла… Есть у Валентины-ма-
стера кукла заветная - Комо-
довна, мудрая, спокойная,
добрая - классическая бабуш-
ка из тёплых детских воспоми-
наний. Кукла - и в то же время
комод (сейчас таких комодов
не делают, такие в наших ста-
рых домах были).

Ящики, ящички, а
в них много всего:
семейный альбом с
пожелтевшими
фотографиями,
связка писем из
далёкого про-
шлого, раз-
ные милые
м е л о ч и ,
которые
х р а н я т
как па-
мять о

Комодовна
чём-то дорогом. Чашечки,
блюдца - чтобы всегда под ру-
кой были: бабушка-Комодов-
на всегда гостям рада и всегда
угостит, «чем Бог послал».

А в маленьком верхнем
ящичке - сердце, теплое, про-
зрачное, чистое. Дверца на-
стежь открыта, как и сердце…
А без дверцы тоже нельзя:
хрупкое оно, особенно у бабу-

шек…
Столько в этот образ

вложено тёплого, добро-
го, благодарного - того,

что в памяти хранится,
того, чем душа живёт.

Сделать куклу - это
второе, сначала её
придумать надо.
Да не придумы-
вается она - рож-
дается из того,
что в душе жи-
вёт…»

Уважаемый коллега по кис-

ти! Смотрю уже не в первый

раз представленные в музее

твои произведения и восхища-

юсь ими. Простое наше рос-

сийское исполнено замеча-

тельно.

Куклы Валентины Марыче-

вой - произведения искусства,

восхищают взор и радуют

душу.

Н.А. Караваннов

***
Огромное удовольствие мы

получили от встречи с автор-

ской игрушкой мастера-ку-

кольника Валентины Марыче-

вой. Мы окунулись в детскую

сказку. Никого не может ос-

тавить равнодушным ее твор-

чество. Благодарим сотрудни-

ков музея за интересную экс-

позицию.

С.Н. Огнева

***
Огромное спасибо за празд-

ник… интересную и познава-

тельную экскурсию!

С вашей помощью появилась

возможность окунуться в дет-

ство. Увидели удивительный

мир кукол и познакомились с

мастерами г. Пучежа.

Н.А. Молькова

и Дарина

Отзывы
о выставках

Подготовил
А. СКВОРЦОВ.

ВЕРНИСАЖ
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        СТРАНИЦА ПЕРВАЯ…
  «Если б не было учителя,
   То и не было бы, наверное,
   Ни поэта, ни мыслителя,
   Ни  Шекспира,
                         ни Коперника…
   И не быть бы нам Икарами,
   Никогда б не взмыли
                                 в небо мы,
   Если б в нас его стараньями
   Крылья выращены не были.
   Без его бы сердца доброго
  Не был мир так удивителен.
  Потому нам очень дорого
   Имя нашего учителя!»
И самым главным нашим учи-

телем, конечно, был и остается на
долгие годы первый учитель, вер-
нее – первая учительница! Моло-
дая выпускница педучилища или
педвуза в начале педагогического
пути; опытный педагог, работаю-
щий в школе  не один десяток
лет…

  Первая учительница привела
нас в Страну знаний, где учила
читать, писать и считать на палоч-
ках… Первые прочитанные и на-
писанные слова: мама, Родина…

   «…Учила нас, что – буквы,
                           а что – звуки,
   В премудрость
                     математики ввела.
  И первые слова, и слоги,
  И книга первая,
                 И первая тетрадь…»
   С сентября 1986 года работает

в Илья-Высоковской школе Тани-
чева Нина Борисовна, учитель
начальных классов. Скольким
мальчишкам и девчонкам она от-
дала частичку своего доброго сер-
дца, передала свои знания! Сколь-
ко проверено тетрадей и прописей
– не сосчитать! Сколько проведе-
но уроков, интересных экскурсий,
путешествий по родному краю,
спортивных праздников, интел-
лектуальных игр, творческих кон-
курсов… Общий педагогический
стаж Нины Борисовны шаг за
шагом приближается к золотому
юбилею: первые страницы учи-
тельской биографии открыты в
августе 1973 года в средней шко-
ле с.Непотягово Гаврило-Посадс-
кого района Ивановской области
(50 лет назад). Более 30 лет – пер-
вая учительница илья-высоко-
вских мальчишек и девчонок…

«Вы были мамой ласковой,
С добром, теплом и светом,
Нам было в классе радостно,
Ну как забыть все это?»
   В юбилейный день рожденья

– 17 декабря – Нина Борисовна
получит сотни поздравлений от
своих бывших первоклашек –
четвероклашек.

  «Уважаемая Нина Борисовна!
Роль Вас в нашей жизни бесцен-
на! Вы отдавали нам всю свою
энергию, знания, поддерживали
нас в трудные моменты! Много
очень приятных воспоминаний
осталось в памяти о начальной
школе. Большое спасибо за то, что
учили нас простым, но очень важ-
ным вещам. Вы привили нам чув-

ство ответственности и справед-
ливости, поддерживали во всем:
трудностей было немало».

                  Марина Афиногенова
                                   (Киселева),
                выпуск 2002- 2006 г.г.,
                   г.Нижний Новгород.

  «Поздравляем с днем рожде-
ния прекрасную учительницу на-
чальных классов – Таничеву Нину
Борисовну! Желаю прилежных и
способных учеников, увлекатель-
ных и интересных уроков, боль-
ших успехов и достижений в ра-
боте, счастья и благополучия в
жизни! Желаю никогда не знать
усталости от проверки прописей
и тетрадей, желаю с огромным
энтузиазмом и рвением прини-
маться за каждое новое дело!
Пусть Вам всегда сопутствует
удача, пусть каждый день Вас ра-
дуют чудесная погода и звонкий
смех детей!»

                      Андрей Полуничев,
                  выпуск 1994-1998 г.г.,
                                г.Череповец,
                   Вологодская область.

   «Уважаемая Нина Борисовна!
Учителем может стать не каждый:
ведь эта профессия требует пол-
ной отдачи физических и душев-
ных сил, заставляя действовать и
умом, и сердцем. Это, наверное,
даже не профессия, а длинный
жизненный путь, который не
каждый может пройти. Вы были
для нас, подростков, второй мамой
– нашим классным руководите-
лем в 5-9 классах. Ездили с нами
в санаторий и зимний оздорови-
тельный лагерь. Очень много вос-
поминаний об этих днях. Вы –
строгая и добрая одновременно! В
замечательный день юбилея при-
мите поздравления и благодар-
ность за Ваш труд, за терпение и
отзывчивость, доброту и мудрость!
От всей души желаю благополу-
чия, исполнения желаний, счас-
тья!»

                      Наталья Горшкова
                            (Косолапова),
                   выпускница 2014 г.,
                   г.Нижний Новгород.

      СТРАНИЦА ВТОРАЯ…
  «Нина Борисовна Таничева для

нас была не просто учителем,
больше – второй мамочкой! С тре-
петом относилась к каждому и
переживала за каждого! По-свое-
му строгая, но справедливая. Луч-
шая из лучших, таких, как наша
Нина Борисовна, больше нет! Мы
с гордостью произносим ее имя!
Благодарим за все, что она сдела-
ла для нас!

   В ее школьной практике мы
были первенцами, она для нас
тоже первая. Может, поэтому у нас
к ней и у нее к нам особое отно-
шение и любовь. Она была с нами,
как курочка с цыплятками, тряс-
лась (!) над каждым…

  Сейчас вспоминаем на встре-
чах много про всех учителей, ко-
нечно, с каждым – свои истории,

смешные ситуации и трогатель-
ные моменты. Это так здорово!
Друзей много, и мы уже сами
мамы и папы. Слушаем, когда
звучат рассказы о школьных го-
дах, и понимаем, что наша школа
была лучшей! Учителя самые
классные! Правда!!! Мы всех по-
мним и любим! Это настолько  теп-
лые, добрые воспоминания! Даже
до слез!..»

                  Первые выпускники
Таничевой Н.Б. (1986 -1990 годы),
выпускники Илья-Высоковской
школы 1997 года.

      СТРАНИЦА ТРЕТЬЯ…
   32 школьных года связывают

меня с Ниной Борисовной Тани-
чевой. Три ее выпуска приняла я
в кабинете русского языка и ли-
тературы: два литературных клас-
са (так называю я классы, где веду
уроки  в течение 7 лет: с 5 по 11
классы (1994 -1998 г.г., 1998 – 2002
г.г. и мой четвертый выпуск класс-
ного руководителя (2002 -2006 г.г.).

  Выпуск 2013 года – последний
выпуск Илья-Высоковской сред-
ней школы.

   Целеустремленная, энергич-
ная, трудолюбивая, ответствен-
ная, позитивная, творческая учи-
тельница, стремящаяся начатое
дело довести до конца, провести
работу качественно, в срок. Осо-
бая страница в нашей общей пе-
дагогической практике – моя
последняя «пятилетка» в школе
(2013-2018 г.г.). Нина Борисовна
ведет и уроки, и заместитель ди-
ректора по воспитательной рабо-
те. Сегодня, листая страницы
школьных сборников «Через ог-
ненные рубежи», «Закаленные
войной», я вспоминаю, как созда-
вались эти творческие работы в
рамках акции «Я - гражданин Рос-
сии», радуюсь, что краеведческие
работы НОУ «Родник» стали ос-
новой сборников. Как сияли гла-
за ребят и Нины Борисовны при
вручении наград от строгих жюри
районного и областного этапов
акции! А сборники мы вручали
тем, кто стали героями этих ра-
бот: землякам-фронтовикам и тру-
женикам тыла. Вот они  на фото-
графиях смотрят на нас со стра-
ниц сборников. Вот она, Её Вели-
чество память! В сентябре и ок-
тябре 2017 года Н.Б.Таничева –
организатор встреч с нашими про-
славленными земляками Л.Я.
Ремневым и А.М.Староверовым.
В школьном кабинете 1 сентября
Народный артист России Л.Я.
Ремнев читает отрывки из «Капи-
танской дочки», а 14 октября зву-
чат стихи А.М.Староверова, чле-
на Союза писателей России. А
встречи трех поколений, защит-
ников Отечества, живая связь
времен… Д.А.Федотов, участник
Великой Отечественной войны;
офицер Советской Армии Е.В.
Бортев, участник ликвидации
аварии на Чернобыльской АЭС;
С.А.Александров, выпускник
школы 2013 года, только что от-
служивший в ВДВ Российской
Армии… Есть что рассказать каж-
дому…Затаив дыхание, слушают
ребята…

   Спасибо, Нина Борисовна, за
творчество, за вдохновение, за
неуемную энергию!

   С юбилеем! Здоровья и новых
педагогических находок!

  С Новым годом Вашей жизни,
уважаемая Нина Борисовна!

  Пусть будет желанным
                     и радостным год,
  Пусть новое счастье  он
                               вам принесет!
   Много веселых
                 и солнечных дней,
   Счастья, здоровья
                      и верных друзей!

  С уважением – к юбиляру,
           коллегам, выпускникам,
                                    ШКОЛЕ –
                  Л.В.ОХОТНИКОВА,
             учитель русского языка
     и  литературы (1985-2018 г.г.,
                      с.Илья-Высоково).

Из теплых маминых рук
учитель взял твою руку…»

   15 декабря свой замечатель-
ный юбилей отметит житель-
ница нашего города Павла Ива-
новна Захарова. Павле Иванов-
не исполнится 90 лет! И, конеч-
но же, в этот праздник она бу-
дет принимать поздравления
от родных и близких. Пройден
большой жизненный путь, не
всегда все было гладко и хоро-
шо.  Военные и послевоенные
годы оставили свой отпечаток
в судьбах людей, их не вычерк-
нешь из памяти.

  Накануне юбилея к нам в
редакцию обратилась ее сестра
Мария Ивановна, которая по-
просила через районную газе-
ту поздравить свою любимую
сестру со знаменательной да-
той в ее жизни, а заодно и рас-
сказала о судьбе Павлы Ива-
новны. Сколько любви и теп-
лоты было в голосе Марии Ива-
новны! Даже на расстоянии
чувствуется неразрывная связь
между ними. Такое, согласи-
тесь, редко встречается.

  Родилась Павла Ивановна в
деревне Блошиха Лужинковс-
кого сельсовета в многодетной
крестьянской семье. Жили
дружно, но бедно и голодно,
как и все тогда. Выживали за
счет своего хозяйства, а еще со-
бирали грибы и ягоды, которые
потом продавали в Горьком,
поделилась Мария Ивановна.
«У нас был очень заботливый
отец и любящая мама, - про-
должает она, - старшие братья
и сестры заботились о млад-
ших. Наша Паня окончила че-
тыре класса Вахринской на-
чальной школы, работала ня-
нечкой, в колхозе на ферме,
почтальоном. Вышла замуж,
вместе с семьей жили в Затеи-
хе, потом переехали в Пучеж.
Своими силами построили
дом. Паня устроилась на льно-
комбинат, где проработала

                             «Живи долго
          и радуйся жизни!»

долгие годы…». Судьба Павлы
Ивановны перекликается с
судьбами послевоенного поко-
ления. Тогда восстанавливали
страну после Великой Отече-
ственной  войны.

   «Наша Паня всегда была
оптимисткой, - говорит Мария
Ивановна, - она и сейчас оста-
лась такой же жизнерадостной,
наверное, это ей помогает в
жизни справляться со всеми
проблемами, а их, конечно же,
хватает. Еще с детства она по-
любила частушки и русские
народные песни, любила пля-
сать. Мы ее так и называли –
наша веселушка».

  Несмотря на свой преклон-
ный возраст, на который она,
кстати, не жалуется, Павла Ива-
новна до сих пор содержит ого-
род. А он одаривает ее хороши-
ми урожаями. Любит Павла
Ивановна делать домашние за-
готовки, ими она одаривает
своих родных и близких. А еще
Павла Ивановна с огромным
удовольствием разводит цветы,
выращивает много комнатных
и садовых растений. Они, бе-
зусловно, радуют душу, и отве-
чают на заботу яркой палитрой
красок и ароматом.

   И хотя Павла Ивановна сей-
час живет одна, она не чувству-
ет одиночества, потому что все-
гда на связи со своими родны-
ми и близкими, которые часто
ее навещают. А уж в такой юби-
лей – тем более! Павла Иванов-
на – всеми любимая мама, ба-
бушка, сестра...

  «Мы с сестрой Валей от всей
души поздравляем нашу доро-
гую сестренку с юбилейным
днем рождения и желаем ей
отличного самочувствия и
крепкого здоровья, оптимизма,
замечательного настроения.
Живи долго и радуйся жизни!».

                                                                    Е.МАЛИНИНА.
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